



Panjas (Gers).

PANJAS

(Gers, canton de Cazaubon, arrond. de Condom, 515 hab.)

Église paroissiale Saint-Laurent¹. Cet édifice vaste, puisqu'il mesure 37 mètres de longueur, est en instance d'inscription à l'Inventaire supplémentaire des Monuments historiques. Il le mérite pleinement. Le malheureux écroulement du clocher en 1980 n'ôte rien au chevet de son imposante majesté. D'autre part, si les remarquables fresques du chœur découvertes en 1890 sous un épais badigeon furent alors l'objet de la plus sotte des restaurations, ce que l'on entrevoit de l'iconographie originelle — étonnamment variée — suffit déjà à conférer au monument un intérêt exceptionnel. La Sauvegarde de l'Art Français a donné 40 000 F pour les travaux les plus urgents qui devront être exécutés sous le contrôle de l'Architecte des Bâtiments de France.

Bibliographie. — Alphonse BREUILS, *Les fresques de l'église de Panjas*, dans *Revue de Gascogne*, t. XXXIII, 1892, p. 440-457. — CAZAURAN, *Comté de Panjas. Son passé, son église et ses peintures romanes*, dans *Bull. de la Société de Borda*, t. XVIII, 1892, p. 71-111, et tiré à part, Paris, 1892, in-8, 45 pages.

1. On trouvera p. 129 une étude de Christian de Mérindol sur ces peintures.

J.H.



Panjas (Gers).

